

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA.—AVISOS Y NOTICIAS

	Pta.	Cts.
España . . . . .	1'25	
Extranjero (Unión Postal) . . . . .	2'50	
Ultramar . . . . .	2'50	
Número suelto . . . . .		00'5

## Vinicultores y Viticultores

Se han recibido  
**Acido salicilico Schumberger**  
**Acido tartárico 1.ª calidad**  
 que se expenden á precios económicos en la Droguería de José Juan (Nueva) calle de la Marina, 29, 22 y 24, frente al huerto del Rey, y Mar, 32.

## Telegramas

(DE NUESTRO CORRESPONSAL PARTICULAR)

### Movimiento marítimo

Aleudía 15 á las 5 t.

A la hora de costumbre ha llegado el vapor *Puerto Mahón* procedente de la ciudad de este nombre.

Ha desembarcado aquí seis pasajeros continuando con treinta y uno de tránsito para Barcelona.—*El Corresponsal.*

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

### Nuestros vinos en Francia

Madrid 15 á las 11'30 m.

Un telegrama de nuestro Embajador en París, aconseja que los vinos españoles que se importen en Francia vayan acompañados de un certificado de las autoridades locales del punto de origen, acreditando que proceden de años anteriores al actual.

Créese que hay corrientes de arreglo en esta cuestión y que previas dichas formalidades entrarán los vinos sin dificultad alguna, estén ó no estén envasados.

### Aplazamiento

Madrid 15 á las 12'5 t.

El Consejo que debía celebrarse hoy ha sido aplazado para mañana.

Además de lo anterior que ya telegrafié se tratará en él de la combinación de mandos militares que no ha ultimado todavía el señor Azcárraga.

### La Junta provincial

Madrid 15 á las 12'40 t.

Se ha reunido la Junta provincial del censo, sin incidente notable hasta ahora, para resolver las reclamaciones pendientes.

Anoche se verificó una reunión en el Círculo Liberal, acordándose apoyar las reclamaciones presentadas por los fusionistas.

### Desde Portugal

Madrid 15 á las 1'25 t.

Ayer se celebró en Oporto un gran meeting para protestar contra el convenio con Inglaterra.

Según telegrafían de Lisboa hoy es el día señalado para diversas manifestaciones que amenazan ser tumultuosas.

Crece la agitación en dicha capital.

### Más no íctis

Madrid 15 á las 2 t.

Se reproducen por momentos los rumores alarmantes respecto á Portugal.

Ayer en la frontera unos soldados de los que forman el cordón sanitario dispararon contra unos pastores de Badajoz, que se proponían traspasar dicha línea.

### La salud pública

Madrid 15 á las 2'15 t.

Ayer en Valencia ocurrieron 30 invasiones y 14 defunciones del cólera.

En Toledo, 4 invasiones y 2 defunciones.

Ha aparecido el cólera en algunos pueblos de la provincia de Cuenca.

La viruela decrece en Madrid.

## Fuera de España

Política general.—Una entrevista con la duquesa de Uzés.

Sucede con los frutos de la política lo contrario de lo que pasa con los de la tierra. Aquellos se preparan durante el verano y están en sazón en invierno al revés de los que los árboles y la tierra nos ofrecen. Estando, pues, aun en el período de incubación, si así puede llamarse, no es de extrañar que hace unos días apenas registra la prensa europea asunto que valga la pena de ser recogido en estas columnas. Hay, sí, en embrión, cuestiones que darán indudablemente mucho juego en breve plazo; pero que, en los actuales momentos sólo pueden ser tratados en terreno especulativo, siendo fácil, por lo mismo, que toda predicción resulte equivocada.

No ha cambiado, en sus líneas generales la

política europea, en lo que va de verano. Las dos rivalidades más formidables que amenazan turbar la paz de Europa, subsisten. Francia y Alemania de un lado y de otro Austria y Rusia no han depuesto sus pretensiones; disputando aquí las las dos provincias en que se confunden y mezclan ambas razas y anhelando éstas que llegue el momento decisivo para agrandarse con los restos del imperio turco y, sobre todo, con su capital.

Inglaterra se mantiene arma al brazo y sin soltar prenda en expectativa de los sucesos esperando el momento preciso para decidirse en favor de uno ú otro bando.

La repartición de África que se ha verificado durante los últimos meses es indudablemente un hecho de gran trascendencia para lo porvenir; pero que carece de importancia en estos momentos, ya que han de pasar muchos años antes de que deje de ser puramente nominal la ocupación y el beneficio de las grandes extensiones territoriales que á sí propias se han adjudicado las grandes potencias. El único hecho que merece fijar la atención en el reparto que se ha llevado á cabo, es que una vez más se ha cumplido la fábula del león cazador. Alemania y Francia que pueden medir sus armas con Inglaterra sin temor á una derrota, han salido bien libradas del reparto; Portugal é Italia que son naciones la una débil y la otra ligada, han tenido que pasar por la vergüenza de que Inglaterra les hiciera la parte, y por la más grande aun de tener que aceptar limitaciones y cortapisas en la mínima parte que se les ha cedido.

Los temores que se abrigan de que Servia ó Bulgaria sirvieran de botafuogo para iniciar nueva guerra de Oriente, han desaparecido. Las dos únicas cuestiones que hoy día inspiran algún recelo, se debaten en Asia. Los armenios de un lado y de otro los afganos inician ostensiblemente un movimiento de aproximación hacia Rusia. Y como ambas comarcas son etapas que conducen hacia Egipto una, hacia la India otra, Inglaterra, sigue con interés grandísimo ambas cuestiones y es de creer que intervendría en el momento crítico para atajar el paso á Rusia, si esta nación, saliendo de su actual reserva y quietud, se decidiera á dar un avance decisivo.

La entrevista de Narva de la que muchos políticos y diplomáticos creían que podía cambiar radicalmente la marcha de la política europea, haciendo que fuera necesaria una nueva ponderación de fuerzas, no ha producido ningún resultado decisivo y todo después de ella, ha quedado en el mismo ser y estado que antes.

Otra tendencia que merece apuntarse es el movimiento de simpatía que en Italia se acentúa cada vez más hacia su vecina Francia. Movimiento puramente popular y que en nada, hasta ahora, ha cambiado la marcha de la política del gobierno italiano; pero que en lo futuro puede obligar á que tomen otro sesgo las alianzas internacionales, si, como ahora sucede, gana cada día más adeptos.

Esto por lo que toca á las relaciones de unos países con otros. Acerca de la política interior de las distintas naciones europeas tampoco se puede señalar ningún cambio de esos que forman época.

En Inglaterra, apesar de los innegables triunfos diplomáticos de lord de Salisbury, la opinión del país se muestra en favor de los liberales, y sólo reveses y desastres en lo presente y grandes complicaciones para dentro de algunos meses han padecido y pueden esperar los conservadores.

En Francia, parece que los republicanos, aleccionados por la fuerza enorme que á la tentativa de Boulanger dieron sus desastrosos é intestinas batallas—han comprendido que había llegado la hora de dar treguas á las pasiones de momento y de fundar un gobierno estable y que cuide con particular esmero de los intereses administrativos, á la par que de probar que la República entiende que la tolerancia y la generosidad son las más seguras armas para atraerse voluntades y acallar odios.

En Italia el señor Crispi se mantiene en el poder apesar de todas las oposiciones y de que el aura popular no le es favorable, patentizando con ello que le sobra energía para las grandes resoluciones como lo declara su decreto de disolución de las sociedades Oberdank y Barsanti, que así predicán el irredentismo como las teorías republicanas.

En Alemania no ha producido el efecto deseado la generosa iniciativa del emperador en favor de los obreros. Estos prosiguen su propaganda, que hacen extensiva á los braceros del campo y creen que han de lograr su concurso en plazo más ó menos largo.

En Portugal, el descontento iniciado cuando el ultimatum de Inglaterra, ha subido de punto al saberse el definitivo arreglo en el litigio

con Irgátera, y habría podido originar quizá graves trastornos si la salud de don Carlos no hubieran mejorado.

En las restantes naciones europeas no cabe hacer mención de ningún hecho nota.

Le XIX Siecle publica la siguiente conversación habida entre uno de sus redactores y la duquesa de Uzés, a propósito de las afirmaciones del señor Mermeix en *Le Figaro*.

—«Cómo señora duquesa, dijimos, dió V. una fortuna enorme, más de tres millones, por la causa boulangista?»

—«No son más de tres millones», son tres millones justos y cabales, contestó la duquesa con indiferencia y naturalidad. Mi primer desembolso, fué de 25.000 francos, para los primeros gastos de la elección en el Norte. Cuanto ha dicho el señor Mermeix de ese asunto es verdad. Me había también rogado que le diera muchos más detalles; pero le contesté: «es inútil remover las cenizas de un muerto».

—«A quien daba V. el dinero?»

—«A intermedarios. Solo una vez al mismo general. Fermé para comprar una persona, que, por cierto, no se vendió muy cara.»

—«Su nombre?»

—«No lo diré; así como tampoco daré á la publicidad las cartas del general Boulanger, que son harto edificantes. En dos ó tres de ellas me asegura que trabaja por restaurar la monarquía.»

—«El conde de París, ha dado algún dinero?» La duquesa vaciló. Como insistiéramos, contestó:

—«Ni un céntimo. Había rogado á sus amigos que prestaran dinero á Boulanger. El duque de La Rochefoucauld fué á ver al señor don Alfonso Rothschild quien, decía, «no puede rehusar nada al conde de París... Rothschild se negó en redondo. Luego he sabido que dió 200.000 francos á los boulangistas.»

—«Se afirma que el general vió al conde de París?»

—«Sí, una sola vez, en Londres, en mi presencia. Boulanger me había rogado que le preparara la entrevista. Cuando se lo dije al conde de París, pareció sorprenderse.»

—«¿Para qué, me dijo, tal entrevista? Y por otra parte, no puedo recibirle aquí en Sheen-House.»

—«No será, contesté, en Sheen-House, sino en mi casa, en Alexandra Hôtel. Vos venís á menudo á mi casa y el general también. Si se sabe que os habéis visto, se achaca á una casualidad la entrevista.»

El conde de París aceptó. Como habíamos convenido, monseñor llegó primero; un cuarto de hora después, el cupé del general paraba en el patio.

El conde de París fué á su encuentro, le estrechó la mano, y le recordó que habían los dos asistido á las grandes maniobras de Besanzon, cuando el general era simple coronel y el príncipe servía en el ejército territorial.

La entrevista duró hora y media. Se habló de política interior y exterior.

—«Se tomaron acuerdos.»

—«El conde prometió el concurso de sus amigos y el dinero necesario para subvencionar á los cantidatos que presentara el general. Sólo pidió, en cambio, para el caso de que la política del general triunfara en las Cámaras, la derogación de la ley de expulsión de los príncipes.»

## De Melilla

La prensa ministerial y oficiosa da cuenta de la llegada del vapor *Sevilla* á Málaga. Leyendo lo que dice, parece que el traído y llevado vapor ha arribado á Málaga con un cargamento completo de buenas nuevas; todo es paz y bienestar en Melilla, y andan los moros hondamente preocupados buscando la manera de sernos agradables.

Pero nuestro corresponsal ha encontrado en aquel cargamento de melosidades una pacotilla amarga, como pueden ver los lectores en los telegramas que van á continuación.

Los moros van y vienen en número considerable por el campo, sin que se pueda saber con firmeza á qué tantas idas y venidas.

Nuestro querido amigo y consanguíneo Sidi Ali, enviado del sultan, forma un expediente tratando de demostrar que nosotros tuvimos la culpa de lo que ocurrió en Melilla. Sin duda no se ha enterado Sidi Ali de que, según los diarios ministeriales, el duque de Tetuán lo ha arreglado ya todo con el sultan, y, claro, el Sidi seguirá formando su expediente, que no ha de servir de nada, puesto que la negociación está tan adelantada.

Y mientras el duque aquí y el Sr. Figuera en Tanger envuelven diplomáticamente á El Gharnit, causando la admiración de la prensa francesa, los rifeños de junto á Melilla se preocupan de la vía diplomática como de la primera chillaba que se pusieron.

(POR TELEGRAFO)

### El estandarte negro

Málaga 11 (5,15 tarde)

A las ocho y cuarto de la mañana de hoy ha fondeado en este puerto el vapor-correo *Sevilla*, con gran número de pasajeros, alguno de los cuales (para mí enteramente digno de crédito) me ha confirmado las noticias telegráficas que de su corresponsal en Melilla ha publicado *El Imparcial*.

Por distintos conductos, y todos fidedignos, he sabido que el día 5, por la tarde, se vió desde la plaza y fuertes marchar por los límites, con dirección á la mezquita de Frajana, numeroso grupo de moros precedidos por un estandarte negro, y armados en su mayoría con fusiles, y los demás con espingardas. Se calcula en 3.000 el número de los que formaban el grupo. El desfile duró desde las cinco y cuarto hasta las siete de la tarde.

Para no ser desmentido, puedo asegurar que entre los que presenciaron el paseo estaban el Sr. Muñoz, el Sr. Pecci, digno jefe de Administración militar; el maestro herrero de la Maestranza; los dueños y obreros de la confitería del León; las guarniciones de los fuertes, y otro gran número de personas.—Y.

### ¿Peregrinos ó pacificadores?

Málaga 11 (5,15 tarde)

Las versiones que los moros dan á este suceso son varias y tan encontradas, que ninguna de ellas concuerda con las restantes.

Unos dicen que los precedidos por el estandarte negro eran peregrinos que se dirigían á la mezquita de Tres Forcas; otros que eran gentes de las kabilas del interior que se dirigían á poner paz en Beni-Sicar. Y por fin algunos—y es lo más probable—aseguran que eran gentes de la kábila de Masusa que venían á hablar con Maimon-Mojatar y Sidi-Ali.

Todos los días se ven grupos de caballería mora que recorren los poblados. Obedecen estos paseos militares á las grandes disensiones que reinan en el campo.

Sidi-Ali, que logró dar unidad de criterio á las kabilas sobre libertad de prisioneros y declaración de inocencia de los moros, resulta hoy completamente impotente ante las divergencias sembradas antes de su venida por la encontrada política de Maimon y Mohamed, y avivadas hoy por el cobro de las 15 pesetas de contribución impuestas por el primero.

Con este motivo se teme la reproducción de colisiones como las de Beni-Sicar.—Y.

### Las cartas de Kandor

Málaga 11 (5,15 tarde)

He hablado con varios pasajeros del *Sevilla* tratando de averiguar lo que pueda haber de cierto respecto á la especie circulada de venta de cartas de recomendación al moro Kandor cuando éste fué á la corte, por un jefe de la guarnición de Melilla y ajustadas en 200 duros, si con ellas se obtenía la libertad de los prisioneros.

Algunas de las personas por mí interpeladas dudan de lo referido, y las más niegan en absoluto la posibilidad de que un soldado español realice un acto de esa naturaleza, máxime cuando se trata de cuestiones en que juega el honor de nuestra bandera.—Y.

### El expediente

Málaga 11 (5,15 tarde)

En el expediente formado por Sidi-Ali se trata de demostrar que los sucesos del 20 de Julio fueron debidos á agresiones de los españoles y exige la inmediata libertad de los presos.

Los moros no se ocupan para nada de los asuntos pendientes con España por la vía diplomática, á la que no dan importancia alguna.—Y.

### Deserciones

Málaga 11 (5,20 tarde)

Las deserciones de soldados del disciplinario comienzan á tomar serias proporciones.

En la noche del 9 lo verificaron ocho, y en poco tiempo han huido 27.

Antes eran devueltos por los moros, que recibían 25 pesetas de gratificación por cada fugado que presentaban; pero hoy, tratando de perjudicar á España, perdonan la ganancia, y á los que se marchan llevando armas y municiones, les franquean el paso hasta la frontera argelina, y como cunde el convencimiento de esta circunstancia, no obstante las condiciones de los jefes y oficiales del batallón, es más que probable que deserte la mayor parte, y en ese caso la guarnición quedaría reducidísima.

De los confinados también se han escapado al-

gunos, siendo devueltos dos de ellos que tropezaron con moros adictos á Mohamed.—Y.

Málaga 11 (5-15 tarde)

En general, la situación de la plaza de Melilla no ha cambiado.

El servicio que viene prestando la guarnición resulta penosísimo y agravado porque las deserciones de que ha hablado obligan á que los fuertes y avanzadas sean cubiertos por fuerzas del regimiento de Málaga.

Los moros entran en el mercado como siempre, y en sus relaciones con las gentes de la plaza no muestran odiosidad, van á su negocio.

El vapor de guerra *Ferrolano* queda allí de estación á las órdenes del general Mirelis, haciendo constantes viajes á Chafarinas cuando el tiempo no le permite permanecer en el fondeadero de Melilla.

El *Sevilla* no podrá, como se había ordenado, salir hoy porque tiene que hacer agua que dejó en los presidios menores y carbon. Es probable que salga mañana conduciendo la fuerza de artillería.—Y.

**Los prisioneros**

Tánger 11 (3-35 tarde)

Tengo entendido que el general Mirelis no entregará los prisioneros moros que tiene en rehenes, hasta que el sultán ponga tropas para contener las correrías de los rifeños por las posesiones españolas.

Después de terminado este asunto, que expone á los moros, el ministro de España, Sr. Figueroa, discutirá con el gobierno marroquí la indemnización que deberá darse á los españoles lesionados.—A.

(El Imparcial.)

**El incendio de Salónica**

Origen del siniestro.—18.000 personas sin albergue.—Veinte millones de pérdidas.—Historia de Salónica.

En los periódicos ingleses se encuentran detalles del incendio que durante varios días se ha desarrollado en la antigua Tessalónica.

El fuego empezó en un barrio judío, á consecuencia de haber estallado un alamb que.

Como el agua escaseaba en la población á consecuencia de la sequía que reina, el fuego, vivamente impulsado por el viento norte que soplabá con furia, se extendió rápidamente.

Como no había aparatos con que utilizar las aguas del golfo, los habitantes, á quienes en su mayoría el incendio les cogió en el lecho, se cuidaron de poner á salvo sus muebles, y para ello los amontonaron en calles y plazuelas; pero todo fué inútil, pues como el fuego se propagó con rapidez pasmosa de manzana en manzana, todos los objetos amontonados en las calles que daron reducidos á cenizas.

Las pérdidas materiales son enormes, pues han quedado sin albergue más de 18.000 personas. Las compañías de seguros tendrán que pagar más de 20 millones de reales.

El aspecto que ofrece la ciudad es muy triste por todas partes la desolación, las ruinas y la muerte. Los que han quedado sin albergue se han instalado en las afueras de la ciudad en tiendas de campaña remitidas con este objeto por el Gobierno otomano.

Trece personas murieron abrasadas, sin que los esfuerzos que se hicieron consiguieran salvarlas.

Sobre las ruinas de las ciudades de Olinto y Potidea se alzan ahora poblaciones insignificantes hacia la parte de la península occidental de la Caólicia; pero la antigua Therna, la Tessalónica de los Macedonios y Salónica de los orientales y de los francos: no debía ni podía desaparecer.

Salónica ocupa una situación muy bella para

que no pudiera ser reconstruida sobre sus ruinas ocasionadas por los asedios, las guerras y los incendios.

En ella están representadas todas las épocas; muros ciclópeos y helenos, arcos de triunfo, fragmentos de templos romanos, construcciones bizantinas y fortificaciones venecianas.

El primitivo nombre de Tessalónica fué en la mitología *Emozia* y después *Halia*.

Antiguamente se la conoció con el nombre de *Therna*, derivado de unos manantiales de agua caliente que habia junto á la playa.

Estrabón dice que Therna fué reconstruida por Cassandro, que la llamó Tessalónica, del nombre de su mujer hija de Filipo, Rey de Macedonia, y llamándose así continuó en el período romano y bizantino, hasta que los italianos la denominaron *Saloniki* ó Salónica.

La excelencia de su puerto, la incomparable belleza de su rada, la tranquilidad de sus aguas, semejantes á las de un lago, la convergencia de los dos valles del Vardar y del Inge-Karasú, que viene á ser la puerta del camino para ir á la alta Macedonia y al Epiro, su hermosa posición en el ángulo del mar Egeo, han hecho de Salónica una ciudad necesaria.

Es hoy la tercera ciudad de la Turquía europea en orden de importancia.

Como en todas las ciudades orientales, las razas de todos los pueblos tienen en Salónica su representación; pero la judía es la más numerosa.

Desde que los israelitas fueron expulsados de España en tiempo de la Inquisición, se constituyeron allí en gran número, y aun conservan algo del antiguo idioma castellano.

Salónica es una ciudad de gran importancia comercial. Es la cabeza de la línea férrea de la península balcánica, y muy pronto lo será de la de Ateas. Hoy es cabeza de gobierno «village» y residencia de un Bji.

Ha tres años contenía 105.000 habitantes, pero actualmente cuenta con 150.000, lo cual prueba el desarrollo que ha adquirido últimamente. En la península balcánica es la ciudad que tiene más habitantes después de Constantinopla (875.000).

El movimiento de su puerto en el año último ha sido de 4.450 buques de alto y 778 vapores, que desplazaban 633.275 toneladas. La exportación é importación está calculada en 150 millones cada una, pues importa casi igual cantidad que exporta. En importancia comercial sólo le han superado Constantinopla, Smirna y Chio.

Del lado del mar, el aspecto de la ciudad, con sus palacios y sus torres, coronados por altos minaretes, y sus bellísimos jardines, es escantador. Su majestuosa ciudadela, *Eptapirgo*, es perfectamente igual á la de Constantinopla.

La ciudad surge de un anfiteatro, casi á la falda de una cadena de montañas que se extienden hacia el Este. El recinto de sus muros es de 8 á 9 kilómetros, y está fianzado por torres é interrumpido por cinco puertas.

Como todas las poblaciones de Oriente, es muy irregular: sus calles son angostas y tortuosas, y las casas están mal construidas. Sin embargo, hay en ellas cierta limpieza, pero el aire no es sano. El agua potable viene por un canal de 17 kilómetros de unos manantiales que hay en una montaña, y los lagos que conti ne, congelados durante el invierno, surten de hielo en el verano á la ciudad.

Hay en Salónica diez grandes mezquitas, muchas pequeñas, varias iglesias griegas y 80 sinagogas; nueve baños públicos, muchos *han* ó pasadas para las carabanas y un *bezestan*, mercado cubierto muy grande.

Su exportación principal consiste en paños, maíz, madera de construcción, algodón, lana,

simpatías de todos los corazones sensibles. Estaba enamorado; ¿como podía no interesarle? Los hombres, por el contrario, concedores por experiencia del poderío de Carvaján, auguraban mal para Clairefont.

—No se resiste tan fácilmente al alcalde (decían en voz baja). Cuando sus intereses están de por medio, es capaz de todo, y esta vez tiene interesado además el amor propio. Pascual es un buen muchacho, tiene mucho talento, pero no logrará su objeto. ¿Quién le mete en semejante atoladero, por defender á personas que nada le importan, porque fuego de amor es como fuego de paja? Un viaje de seis meses le hubiese hecho olvidar á la bella Antonieta, y no tenía necesidad de reñir para siempre con su padre.

Los ociosos rondaban los alrededores de la casa de la calle del Mercado, ávidos por enterarse de nuevos detalles; pero la triste vivienda permanecía silenciosa. La puerta estaba siempre cerrada, y Carvaján no se dejaba ver.

Jamas corazón humano sufrió mayores torturas. Desde la partida de su hijo, el tirano de Neuville no descansaba; paseándose furioso por su estancia, se entregaba á los mayores transportes de cólera. Molejean le hizo saber que habia el marqués, y aquel golpe aumentó las sombras de su alma.

Así tan sencillamente concluía desmoronándose una obra que representaba treinta años de constante zozobra. El escribiente que llevó la carta del notario tuvo que huir, asustado por la explosión de rabia que, desbordándose en los labios del antiguo dependiente de Gatelier, como el fango se desborda en los arroyos, estalló con frases groseras, capaces de espantar á cualquier

seda, cera á tabaco, y su importación en azúcar, café indigo, maderas tintóreas, tejidos de algodón, hierro, plomo y estaño. Su industria principal es la fabricación de sedas, alfombras y tafete.

Salónica es una de las aspiraciones del Imperio austro-húngaro, y una de las incógnitas de la cuestión de Oriente.

El fuego, como hemos dicho, ha destruido algunas de las bellezas que atesoraba. El palacio del Consulado griego, la iglesia metropolitana, siete sinagogas, la iglesia bizantina, la mezquita Santa Sofia y otros monumentos notables. En total, 1.200 edificios.

La caridad acude ya en socorro de las víctimas del incendio, y en Constantinopla, Atenas y otras ciudades del Imperio otomano y del reino helénico se organizan subcripciones para llevar un consuelo á los que el siniestro ha dejado á las puertas de la miseria.

**Los partidos y la opinión**

La *Unión Católica* anoche, *La Epoca* hace días, los periódicos conservadores todos siempre que se presenta ocasión, desdeñan el reconocimiento de esa gran poder sin cuya voluntad nada vive en el orden legal y social. Para estos apreciables colegas el pueblo no existe, la opinión no tiene modo seguro de expresarse y su voz no se escucha jamás ni en parte alguna.

En justicia debemos declarar que no son únicamente los periódicos conservadores los que incurren en este grave y peligroso error. La misma indiferencia respecto de la gran fuerza social no sujeta al convencionalismo de los partidos, afectan los periódicos fusionistas cuando no están en la oposición. De suerte que cuanto acerca de este particular hayamos dicho y digamos se refiere á todos los partidos. Organizaciones ficticias, sujetas al capricho de un personaje, obediendo las órdenes de un comité ó de una junta directiva, tienen que someter dentro de ellas cuantos las componen los propios juicios al juicio, á la conveniencia y á las arbitrarias decisiones de un elevado y rufiante cacique.

Las desdichas de los partidos, su falta de vigor, la pobreza de sus medios de acción, nacen precisamente de que ninguno de ellos acierta á asimilarse esa opinión, que es la del país todo. Viven los partidos de la pequeña fuerza que le presta su escaso personal, y sólo consiguen grandes triunfos cuando por azar se hallan en el camino por donde va la opinión pública.

¿Es posible que el país se preste á las burlescas mudanzas de criterio y conducta que se observan en los partidarios? Si un día á los liberales, que han hecho largas campañas librecambistas, les conviene para ganar una votación parlamentaria declarar-se proteccionistas, en cinco segundos, mientras suena el timbre eléctrico que llama á los diputados al salón de sesiones, abdican de sus teorías.

Si los conservadores creen que para llegar al poder tienen que abdicar de sus opiniones, de sus procedimientos y de su sistema de gobierno, aparecerán en unos dos por tres liberalísimos y hasta anárquicos.

Si á los zorrillistas los cae bien para su campaña de momento atacar á los liberales y defender á los conservadores, lo harán también, aunque para ello tengan que olvidar toda su historia.

¿Y se extraña alguien de que el país, la gran masa social, no asista con simpatía á estas evoluciones ni preste su apoyo á los que las practican?

La criada, al oír aquel estruendo en el gabinete de su amo, acudió presurosa, pensando que algo malo le sucedía. Se atrevió á asomarse por la puerta entrecubierta, y vió al alcalde livido, echando espumarajo por la boca, que golpeaba furioso los muebles, dirigiéndoles insultos como si fueran seres animados: al notar su presencia se le habia abalanzado, gritando: —¿Te atreves á espiarme, animal? ¡Sal de aquí, ó te retuerzo el cuello.

Ella, toda temblorosa, fué á refugiarse en la cocina, y por la tarde les contó la escena á los vecinos.

—¡María Santísima, que hombre! ¡Si parecía loco! Rechinaba los dientes, y me dió tanto miedo, que no se como tuve fuerzas para correr. No quisiera encontrarme en la piel de sus enemigos.

No obstante este pronóstico, la paz reinaba en Clairefont, siquiera de un modo relativo. El marqués mejoraba, y, llena de esperanza por lo que Pascual le habia dicho, Antonieta estaba casi tranquila. Francamente le contó á Croix-Mesnil el paso que habia dado, y éste sintió honda pena al ver intervenir á Pascual en aquellos asuntos; porque, con esa intuición propia de los enamorados, presentia un misterioso peligro.

Qué otra razón mas que la belleza de la joven pudo convertir en aliado al antiguo enemigo? Secreta amargura envenenó la aegria que de otro modo hubiera sentido el barón; pero tuvo el valor de disimular, y su corazón generoso abrigó el deseo de ver triunfar á sus enemigos, ahogando los celos que se sentía.

Finalmente: la señorita de Saint Meurice,

No puede ser; por eso lejos, muy lejos del campo político está la mayoría de la nación, con la que es preciso contar para el gobierno, porque sin armas mata, sin elecciones elige y sin violencias destruya.

¡Medrada idea tienen de España los que creen que no hay mas opinión que la del salón de conferencias! ¡Valiente país fuera el que creen sintetizar unos cuantos caballeros que se ocupan como único oficio en ser el coro de la gran comedia política!

No nos jactamos nosotros de ser representantes de esa opinión, pero como no tenemos otro interés que serviría, como no nos importa desaharar á un personaje si contentamos al país, mas derecho ostentamos á esa representación que los que todos los días la burlan y la menoscaban.

Los que nunca han sido empleados, ni diputados, ni senadores, ni contratistas de obras públicas, los que solo conocen al Estado por la contribución ruinosa que les cobra, por las carreteras que no hace, por las escuelas que no paga, por los abusos que autoriza, por el oro que despilfarran, esos millones de españoles no pueden participar de los intereses de los partidos que gobiernan contra ellos.

(El Imparcial)

**NOTICIAS**

**De las Islas**

**La semana en Soller**

La escuela pública que dirige nuestro amigo D. Pedro J. Coll, establecida desde hace muchos años en la calle de la Victoria ha sido trasladada en la del Cementerio esquina con la de la Unión. ¿Para cuando aguardará pues nuestro Ayuntamiento poner en practica los proyectos acordados sobre la construcción de locales escuelas y no tendrá que pagar alquileres como lo esta verificando? Tendríamos singular complacencia en saberlo.

—La elevada prima que los compradores de acciones del Banco de Soller, ofrecen á los tenedores de ellas es de consideración. Entre otros precios las últimas que se han vendido lo han sido al de duros 25 cada una y como unicamente llevan de desembolso el veinte por ciento de su valor nominal, que es de quinientas pesetas, obtienen los vendedores un interes líquido aproximado de 55 por 100.

—Concurrida como los años anteriores verificóse el sábado y domingo de la pasada semana la popular fiesta del arrabal de la «Alquería del Conde.» Las funciones religiosas que en ambos días se efectuaron al Oratorio de dicho lugar fueron muy santuosas. La parte cívica solamente consistió en el impresionable baile al estilo del país. Con la mencionada fiesta suelen dar término todas las del verano en esta localidad.

**De la Capital**

Conforme habíamos anunciado ayer, La Academia de Medicina y Cirujía se reunió para tratar de la cuestión colérica.

Unánimes se manifestaron los presentes respecto de la necesidad de oponerse en cuanto sea posible al criterio que en esta materia parece haber adoptado el Ministro de la Gobernación. Y al efecto se acordó dirigirla una calurosa exposición por conducto del Gobernador civil de esta provincia, pidiendo que autorice á este para tomar las medidas sanitarias que hacen oportunas y convenientes nuestra especial situación y topografía que no son otras que las que autorizó el Ministro fusionista Sr. Capdepón al ex-Gobernador D. Lorenzo Moncada.

atraída por la inquietud que le causó la enfermedad de su cuñado, abandonó á Rouen mas diligada por los sufrimientos, pero mas iracunda que nunca. Molejean fué á buscarla á la estación en su cabriolet; por el camino tuvo tiempo de hablar con ella, y cuando la tia Isabel vió en los pilares de la verja los anuncios que fijó Papillón, se bajó del coche, y arrancándolos, se los llevó.

Ya en el castillo, agitándolos delante de Antonieta y Croix Mesnil, dijo con aire de triunfo: —Ya tengo aquí papel para hacernos los papillotes.

Preciso fué calmarla. La excitación del viaje el placer de volver á verse en Clairefont, y los antecedentes que le proporcionó Molejean sobre los últimos acontecimientos. la tenían fuera de quicio. Se la demostró que no por ser mejor, era del todo buena la situación por que atravesaban; entonces el recuerdo de Roberto la dominó de nuevo, y volvió á caer en profunda tristeza.

Habló de Roberto, á quien no pudo llegar á ver: describió la horrible prisión en que estaba encerrado, y acabó por llorar. Para que se tranquilizara, fué menester que el notario le asegurase que muy en breve tendria noticias ciertas por Pascual Carvaján; porque, tan pronto como la causa hubiera de verse en la *Cour d'assises*, el defensor podria comunicarse con su cliente, y hasta ella misma tendria el consuelo de verle de cuando en cuando. Habia que esperar algun tiempo; pero con la esperanza de obtener un resultado satisfactorio por fuerza habia de aparecer menos largo. Además, el nom-

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 95

JORGE OHNET

**EL GRAN MARGAL**

(Novela traducida por D. J. de la Cerda y publicada por *El Cosmos Editorial*.—Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—3 pesetas ejemplar.)

No recién nacido. Pascual lo habia descubierto todo, é indignado, intentó hacer transigir á su padre, y le mencionó al verdadero culpable; pero Carvaján resistió, y entonces su hijo se fué, declarando que iba á defender al reo en la Audiencia y á impedir la venta del patrimonio de Clairefont.

En dos dias perdió Neuville su habitual fisonomía: ya no era aquella pequeña ciudad, tranquila; y adormecida, cuyos habitantes mataban el tiempo con sus diversiones fastidiosas y sus pequeños negocios, sino logran en absoluto ahuyentar el tedio. Las calles, ordinariamente desiertas desde por la mañana, se llenaban de curiosos que discutian porellas, adquiriendo noticias de casa en casa, y disecutando, ya en pro, ya en contra del marqués y su familia. Los más ancianos no recordaban haber presenciado otro espectáculo como aquel.

Las mujeres, en su mayoría, eran partidarias de este último Pascual, habia reunido en sí las

A las ocho de la mañana de ayer se reunió la Junta provincial del censo, para oír y fallar las reclamaciones de inclusión y exclusión de electores en las listas que los Alcaldes expusieron al público en 31 de Julio último.

Constituida la Junta admitió tres ó cuatro pliegos que presentaron varios electores, y pasada una hora empezó la sesión secreta para tomar los oportunos acuerdos. Los asistentes, que eran en número de 15, discutieron largamente sobre cada una de las distintas reclamaciones, de cuyos incidentes no podemos dar detalles minuciosos, pues á la hora en que escribimos estas líneas, ocho de la noche, hace poco tiempo que ha terminado la junta, y además dado el carácter secreto de la sesión no pudimos asistir á ella.

Simbargo, se nos dice que los conservadores triunfaron en sus pretensiones toda vez que pudieron reunir ocho votos contra siete con que contaba la oposición, por cuyo motivo se desestimó la inclusión de 190 electores del distrito de Manacor pedida por la fracción liberal de aquella localidad, siendo este uno de los mas importantes asuntos que discutió la referida Junta.

La reclamación de los militares de guarnición en esta ciudad no pudo ser acordada por no haberse presentado á su debido tiempo los documentos indispensables para la justificación del derecho el coral, siendo pero incluidos algunos señores oficiales de la reserva de Inca y cuya inclusión en las listas habían solicitado oportunamente.

A personas muy autorizadas hemos oído encarecer la conveniencia de instalar en el faro de Porto Pi un aparato telefónico como complemento muy esencial del servicio que presta el vijía establecido en dicho faro por cuenta de la Diputación provincial y del Municipio de Palma.—Nuestra bahía está constantemente surcada por numerosas embarcaciones que se dedican á la pesca y por otras de recreo no siempre manejadas por manos expertas.—Cualquier siniestro que ocurriese, y no deja de haberlos todos los años, podría ser inmediatamente comunicado á la Comandancia de marina, y esta dependencia podría disponer, sin pérdida de momento, los auxilios necesarios, ganando un tiempo precioso que tal vez pueda decidir de la vida ó muerte de algunos infelices.

Las corporaciones que sostienen el vijía podrían ver mejorado este servicio del modo expresado, con un aumento de gastos de noventa pesetas anuales, que resultará insignificante en relación con la magnitud de las ventajas que en determinadas ocasiones podrán obtenerse.

La circunstancia de llegar la línea telefónica hasta el mismo Porto Pi facilita la mejora de que se trata, cuya realización merecería seguramente el aplauso público. Consideramos deber nuestro recomendar de la prensa palmesana el apoyo de esta idea humanitaria recomendándola con interés á la Diputación provincial y muy en particular al Ayuntamiento de Palma.

A las seis y media de la tarde de ayer dió fondo en nuestro puerto el magnífico vapor *Baleares*, recientemente adquirido por la «Sociedad general» antes «Harinera mallorquina».

Había en el muelle una multitud de curiosos que presenciaron la entrada de dicho buque, el de mayor cabida que tendrá nuestra matrícula, pues llega á 2.000 toneladas.

Trae aparejo de pailebot y la chimenea con una faja blanca llevando impresa en ella la letra H en cada una de las bandas de babor y estribor. El corte del buque es elegante y su andar algo más veloz que el del *Cataluña*.

Pocos momentos después de haber dado fondo, pasó á bordo la Sanidad, que le dió inmediatamente entrada, atracando al muelle nuevo junto á la plazuela de la farola.

Según parece, ó los dependientes de consumos se exceden ó la empresa arrendataria de consumos ha retirado la orden que tenia dada á los fieltos, de permitir á los aficionados á la caza la introducción libre de cuatro piezas.

Debemos creerla así toda vez que el sábado por la noche en el fieltó del Muelle se exigió á dos amigos nuestros, que venían de cazar, los derechos de cuatro piezas que cada uno habia cogido.

El muelle de nuestro puerto se halla completamente atestado de toneles, muchos de ellos llenos de vino nuevo, cuya recolección, fermentación y trasiego ha empezado ya en grande escala en esta isla.

El vino que hoy se trae, y del cual se llevó un considerable cargamento el vapor *Cataluña*, procede casi todo de la Puebla y términos vecinos, por ser la comarca de Mallorca más prmeriza.

Los vecinos de la calle de la Boterfa, en número de unos treinta, han firmado una oposición que elevan al Sr. Alcalde de esta ciudad, en demanda de que se disponga sea trasladada á otro punto la casa de manebía que existe en el número 20 de la mencionada calle.

Segun informas, esta tribu es la misma que fué arrancada, y Dios sabe con cuánto trabajo, de la calle de Poderós y á la que no se señaló, por de pronto, el barrio en donde buenamente y por natural oficio debía alojarse.

Los vecinos mencionados alegan las mismas razones y una más que los de la calle de Poderós, para que se les libre de esta gente y ésta es el número mayor de vecinos inmediatos que tienen actualmente.

Sabemos que el teniente de Alcalde encargado de aquel distrito ha informado favorablemente dicha instancia que será sometida hoy ó mañana al despacho del Sr. Alcalde.

Por fin quedan completamente desmantelados los baños de mar de la Portella y del R'conet. La escasa concurrencia de bañistas, á pesar del calor asfixiante que sigue haciendo y el temor á una mareaja que cause daños en el material, habrán decidido sin duda al Sr. Llompart á deshacer los departamentos y almacenar las maderas.

Ayer tarde quedaban fondeados en el puerto, sufriendo la inspección sanitaria en bahía, el vapor *Unión*, llegado por la mañana de Barcelona, un bergantín goleta, dos polacras y letas dos pailebots y en el antepuerto una balandra.

Los géneros mandados retirar de la venta pública en la plaza Mayor durante los tres últimos días, por dictamen del inspector municipal de víveres, fueron una codorniz y una paloma silvestre, ocho kilogramos de pescado y un merro, todo esto por hallarse en estado de descomposición; y en cuanto á frutas, cuatro espuelas de manzanas dañadas, tres de melocotones y un cesto de higos agrios.

Ha pasado á otro sitio la casa de prostitución que habia en la calle de Pelaires, con gran contentamiento de aquellos vecinos.

Después de muchos años de residencia en Buenos Aires ha venido á esta isla, el distinguido facultativo D. Pedro Blanes, natural de Ariá.

Ha sido adjudicado provisionalmente á don Antonio García Rullán en la cantidad de 3.552 pesetas por la Comisión provincial, las obras de cerrajería para el cuerpo de edificio que se está construyendo en la Casa de Misericordia.

Además del hallego de una perra, de que dimos cuenta ayer, ha sido halada otra de pelo rojo con una mancha blanca en la frente. La persona que la tiene en su poder nos suplica que lo hagamos público, á fin de que el que la haya estraviado pueda pasar por esta Redacción donde se le darán las señas.

Bibliografía

Se ha repartido el número 28 de la importante revista *La Naturaleza*, cuyo sumario es el siguiente:

Texto: Aplicaciones científicas para la fotografía, por D. Miguel Merino.—Astilleros del Nevió: Botadura del crucero *María Teresa*.—Grafófono.—Cultivo de la vid en Inglaterra.—El color del agua, por D. Rodrigo Sarjarjo.—Velocidad de los obturadores.—Observatorio meteorológico de Palencia, por G. del Val.—Publicaciones de nuestros establecimientos científicos.—Curiosidades: Usos domésticos del amoníaco.—Física recreativa: Crucero marítimo doméstico.

*Grabados*: Tempestad de la noche del 26 al 27 de Julio en Madrid: Reproducción de los relámpagos.—Grafófono de Sumner Tainter: Inscripctor: Receptor: Acción del estilete: Parte transmisora del aparato receptor.—Cultivo de la vid en Inglaterra: Estufas: racimos: tientos: estufas de doble vertiente: con pías: de gran producción.—Aparato para medir la velocidad de los obturadores fotográficos.—El observatorio meteorológico de Palencia.—Física recreativa: Crucero marítimo doméstico.

Lecturas Amenas

Un desafío en el siglo pasado

Un libro publicado hace poco sobre el duelo contiene una anecdota muy original é interesante al hablar del duelo en Inglaterra.

Era á fines del siglo pasado, y un joven, el doctor Jung, se paseaba en bote por el Támesis acompañado de dos damas y tocando la flauta, instrumento en que era maestro consumado.

A corta distancia en otra barca iban varios oficiales de la marina real.

Cuando el doctor Jung observó que no tocaba solo para recreo de sus amigas, sino también de extraños, interrumpió su música y guardó su flauta en su caja.

—¿Por qué ha dejado usted de tocar?—gritaron desde el otro bote.

—Porque lo he tenido por conveniente—replicó el doctor Jung, ofendido por el tono impertinente de la pregunta.

—Pues como nos gustaba la serenata, va usted á seguir tocando, y si no lo hace usted así, prepárese, porque echamos á pique su bote—repuso el oficial que habia hablado antes.

Su acento era tan decidido, su aspecto tan brutal, que el doctor Jung comprendió en el acto que ó volvía á tocar ó él y las señoras que lo acompañaban corrían verdadero peligro de ir al agua.

Los marinos y el doctor desembarcaron casi á un tiempo; y acercándose el segundo al oficial que le habia obligado á tocar, le dijo:

—Su conducta ha sido tan inconveniente, que me debe usted una reparación. Mañana al amanecer le espero en el parque de... Lleve usted su espada, yo iré con la mia. No necesitamos testigos. (Entonces estaban en boga los duelos sin testigos.)

A la mañana siguiente los adversarios se encontraban solos, frente á frente en el lugar convenido. Pero cuando el oficial saludó para ponerse en guardia vió con estupor que su enemigo, envainando tranquilamente la espada, sacaba una pistola, y apuntándole á la cabeza le decía:

—Anoche quisó usted ahogarme para obligarme á tocar. Hoy pienso saltarle á usted la tapa de los sesos si no baila un minué para mi recreo.

—¡Esto es una traición!—exclamó el marino, pretendiendo avanzar hacia el doctor.

—Si da usted un solo paso le dejo muerto en el acto y dijo que lo he matado en el desafío. Todo el mundo sabe que hemos venido á batirnos. Tenga usted filosofía, como la tuve anoche, y empiece á bailar.

—¿Se batirá usted luego conmigo?

—Me batiré.

—¡Pero como voy á bailar sin música!—dijo por último el oficial entre aterrado y aturdimiento.

—He traído la flauta—contestó el doctor—Quédese V. ahí y no pretenda acercarseme.

Y alejándose algunos pasos se sentó en el tronco recién cortado de un árbol puso la pistola al alcance de la mano, y comenzó á tocar.

El oficial bailó su solitario minué tan concienzudamente como el habia toca lo noche antes y para mayor confusión creyó oír entre la arboleda contenidas risas mujileres.

Cuando terminó el baile, el oficial, ciego de cólera, exigió al doctor que la reparación fuese inmediata.

—Tan pronto como V. guste, pues ya estamos iguales; pero con testigos—dijo el doctor.

El duelo no llegó á efectuarse nunca. En vano busca padrino el oficial por todo Londres y aun por toda Inglaterra, A cuantos contaba su aventura se le reian en las barbas; no tardó en ser celebre por toda Europa su querrela, hasta que perseguido por el ridículo, el oficial tuvo que marcharse á la India, donde es fama que vivió curado para siempre de su bravuconeria.

Publicaciones oficiales

Boletín de la Provincia

Extracto del número correspondiente al día 6 de Septiembre:

- Denuncia de mina.
Disribución de fondos provinciales para satisfacer las obligaciones del presente mes
Admisión de cupones de la deuda pública.
Arriendo de los pastos que se erian en las murallas de Alendia.
Venta de una burra aprehendida con tabaco de contrabando.
Gastos de obras municipales de Palma.
Exposición del reparto de consumos de Escorca.
Requisitoria para la busca de Pedro Juan Vallés, mozo prófugo del cupo de Alendia.
Cita á los que tengan que reclamar contra D. Antonio M.ª Sbert, como registrador que ha sido de la propiedad.
Sentencia del juzgado del distrito de la Catedral de este partido, cancelando gravámenes que pesan sobre una finca.
Inscripciones en el Registro civil de Palma.
Requisitoria para la busca de Francisco Ribas y Riggo, procesado por hurto.
Llamamiento á Rafael Ramón y Morata y Antonia Mascará y Puig-erver.

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 10 de Septiembre:

- Gracia y Justicia.—Reales decretos promoviendo á la dignidad de maestre-scuola de la ca edral de Teruel al presbítero D Blas Espallargas, y nombrando para una canchegá vacante en la catedral de Salamanca al presbítero D. Juan Manuel B. lidos.
Gobernacion.—Real decreto nombrando vocal del Real Consejo de Sanidad al coronel D. José Babé y Gely.
Ul ramar.—Real orden recomendando al gobernador general de la isla de Cuba la real orden de 18 de Enero próximo pasado sobre el giro de las consignaciones hechas por los empleados de dicha isla y haberes de clases pasivas con derecho á percibirlos en la ordenación y Cajas de este ministerio.

Sociedades y Corporaciones

Ferro-carriles de Mallorca

El domingo 21 de los corrientes feria en Manacor se efectuarán además de los trenes ordinarios los extraordinarios siguientes: De Palma á Manacor, á las 7 y 10:45 mañana. De Manacor á Palma, á la 1:15 y 7:30 tarde. Palma 11 de Septiembre de 1890.—El Director general, Guillermo Moragues.

Academia Comercial

El dia primero de Octubre quedará abierto un curso de Teneñuria de libros por partida doble y Aritmetica Mercantil. Calle de Berard, número 31. Informarán en el núm. 32 principal. Horas de clase de 7 á 8 y de 8 á 9 de la mañana.

Escuela de música.—Enseñanza gratuita Sindicato núm. 5 principal.

El día 15 del corriente y siguientes de diez á una de la tarde, estarán abiertas en la Secretaría, las matrículas de enseñanza para el curso de 1890 á 1891.

Las asignaturas que constituyen la Escuela son:

Clases de solfeo, piano é instrumentos de cuerda.

La de solfeo para alumnas, se dará por separado de doce á dos de la mañana.

Las demás clases de siete á nueve de la noche.

Para ingresar en la Escuela, se requiere haber cumplido 8 años saber leer y escribir.

Los alumnos desde su ingreso quedarán sujetos á lo que dispone el reglamento interior de la Escuela y á las disposiciones de la Junta de Gobierno.

Todas estas asignaturas son gratuitas.

Los que deseen recibir lecciones particulares, deberán ser estas precisamente de día, y los precios y horas serán convencionales.

Palma 9 Septiembre de 1890.—El Secretario, Francisco Amengual.

Cultos

Jubileo de Cuarenta horas

Empieza en San Francisco, costeadas por la Asociación de Oación y Vela; exposición á las las diez, y al anochecer se rará la Corona de la Virgen, se practicará un rato de meditación y la reserva

Otras funciones

En el Socorro, á las siete, durante una misa, empezará un Triduo á Santo Tomas de Villanueva, la que se repetirá al anochecer.

Visita á la Corte de María

En las Teresas, á la Virgen del Cármen.

HIERRO QUESADA

Es el mejor remedio para combatir las inapetencias, debilidad general, clorosis, anemia, reumatismo, escrofula amarilléz en el rostro etc.

Es tan inofensivo y agradable, que pueden tomarlo hasta los más tiernos niños.

Dad Hierro Quesada á los pequeños y asegurareis una vida robusta.

DOS PSETAS en toda España.

De venta en Palma: Valenzuela hermanos, plaza de la Cuartera y plaza de la Libertad.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 12.—Varones, dos; hembras, una: Día 13.—Varones, dos; hembras, tres: En dichos dos dias no se registró matrimonio alguno.

D. funciones

Día 14

Bartolomé Amengual Fenena, casado, de 52 años, Plaza Mayor, de degeneración. Gabriel Amengual Camps, de 2 años, Hostalet, de enteritis.

Antonio Rubert Moré de 1 año y medio, calle de Casa España, de meningitis.

Margarita Vich Fo t, viuda, de 69 años, Son Sardina, de endocarditis.

Natividad Barriga Montaña, de 9 años, Arrabal, de difteria.

Juana Ana Fiol Pol, de 2 años, Pla de Son Fuster, de enteritis.

Día 15

María Pallicer Batle, soltera, de 34 años, Secar del Real, de apoplejia catalina Juan Juan, casada, de 53 años, calle de la Campana, de tifus.

Francisca Paris Masip, casada, de 59 años, Hospital de cancer.

Hospital Civil

Día 14

MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, cuatro; 3 varones y 1 hembra.—Altas, ninguna.

Día 15

Entradas, 2 varones.—Altas 1 varon. Sin novedad en la sala de variolosos.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUERTA DEL SOL

Estado de la atmosfera.—Nubes en todos rumbos; hay algunos celajes en lo alto y calimas; los horizontes como en lo días anteriores; pero cerrados en el poniente y tramontana.

Idem del viento.—S. E. galeno.

Idem de la mar.—Bajo oleaje del viento.

Buques á la vista.—Frente á la Regana, cruzando por en medio de las barcas del bou, el vapor Menorca que sigue su derrota para Mahón. Dobra la punta de San Carlos en de naria del puerto el nuevo vapor Blear. Vigia de Portopi.—Anuncia por la banda de poniente la presencia de un vapor mercante español.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Día 15

Balandra española S. José, de 27 ton., matrícula de Palma, cap. D Manuel Brú, con 6 trip. y trigo. De Málaga, en 15 días.

Laúd español Sálente, de 49 ton., matrícula de Palma, pat. Guillermo Alemany, con 7 trip. y echada. De Mazarrón, en 7 días.

Vapor Unión, en bahía.

DESPACHADOS

Vapor español Menorca, de 193 ton., matrícula de Mahón, cap. D Francisco Cardena, con 17 trip., 14 pas. y valia. Para Mahón

Mats dero

Día 14

Bueyes, 1.—Vacas, 3.—Toros, 2. Terneras, 1.—Carneros, 5.—Ovejas, 16.—Borregos, 18.—Corderos, 25.—Cabritos, 3.

Día 15

Bueyes, 5.—Vacas, 2.—Carneros, 12.—Ovejas, 16.—Borregos, 6.—Corderos, 13.—Cabritos, 3.

BOLETIN METEOROLOGICO

Table with meteorological data: Barómetro, Termómetro seco, Id. húmedo, Mínimos, Reflector, Dirección del viento, Ascenso del barómetro en 24 horas, Descenso del barómetro en 24 horas.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que registró desde el 1.º de Abril al 14 de Octubre de 1890. De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:30 mañana, 2:15 y 4 (mixto) tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7:55 mañana, 2:45 y 5:55 (mixto) tarde. De La Puebla á Palma: á las 7:55 mañana, 5:50 (mixto) tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma. Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alendia. Para Barcelona antes Valencia, jueves 5 tarde.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Table of market quotations for various goods like 'Crédito Balca', 'Cambio Mallorca', 'Ferro-carriles de Mallorca', etc.

HOJAS DEL CALENDARIO

Calendar for September showing days of the week, moon phases, and historical events like '1888 - Inauguración del ferro-carril de Alejandría á Suez'.

Servicio de la Compañía TRASATLÁNTICA DE BARCELONA. Línea de las Antillas, New-York y Veracruz. El 10, saldrá de Cádiz, vapor MONTEVIDEO, para Puerto Rico, Habana y Veracruz.

Línea de Colón.—El 28 de Barcelona el 15 de Vigo, vapor SAN AGUSTIN, para Puerto Rico, Ponce, Mayagüez, La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanita, Cartagena y Colón. Línea de Filipinas.—El 25 de Barcelona, vapor ISLA DE PANAY, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

LÍNEA REGULAR de Vapores Transatlánticos DE E. PI Y COMPAÑIA. Servicio mensual entre la Península, Antillas y Estados Unidos. Para PUERTO-RICO, LA HABANA, y CIENFUEGOS, con escalas en MAYAGUEZ, PONCE y MATANZAS.

Hernan Cortés. De 3.600 toneladas de registro clasificado 100 A. 1 en el Lloyd's Inglés, admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Viaje á CETTE. El vapor noruego AGNAR saldrá de Palma directamente para Cette el jueves 18 del corriente, por la noche. Admite un resto de carga.

MANUAL DE CONSUMOS LEY, REGLAMENTO Y TARIFAS. Con extensas explicaciones prácticas en todo lo relativo á adeudos, fieltos, férias, mercados, fábricas, depósitos, aforos, encabezamientos, etc., etc.

TEORÍA Y PRÁCTICA DE LA VINIFICACIÓN por D. Diego Navarro y Soler. Obra la mas completa y extensa de las publicadas, que se halla á la altura de los adelantos modernos y comprende las mejores prácticas nacionales y extranjeras de fabricación y elaboración de los vinos tintos, etc., etc.

Colegio del Divino Corazón de 1.ª y 2.ª enseñanza. Agregado al Instituto Balear.—Cavalleria núm. 49. En este establecimiento están abiertas, desde 1.º de Septiembre, las matrículas para el curso de 1890 á 1891.

1.ª Enseñanza. De la 1.ª Enseñanza Elemental está encargado D. Sebastián Pol, y de la Superior don Julio Villalba y D. Arturo Sarmiento. 2.ª Enseñanza. La explicación de las asignaturas que constituyen el grado de Bachiller, está á cargo de los Señores siguientes, y en la forma que á continuación se expresa: Latín y Castellano, 1.º y 2.º curso, D. Bernardo Balle, Pbro. y Director.—Geografía, D. Jerónimo Castaño.—Francés, 1.º y 2.º curso, D. Juan Galmés, presbítero.—Retórica y Poética, y Psicología, Lógica y Ética, D. José Miralles, Pbro.—Matemáticas 1.º y 2.º curso, D. Francisco García.—Historia Universal, D. Arturo Sarmiento.—Historia de España, Física y Química, Historia Natural y Agricultura, D. José Capdebou.

Clases especiales. Aritmética práctica, D. Gabriel Torres presbítero.—Teneduría de libros, Cálculo mercantil y Operaciones de Banco, D. Julio Villalba. El Colegio cuenta con profesores competentes para la explicación de las asignaturas que comprenden los estudios de Preparación á las Carreras especiales siguientes: Estadística, Sobrestantes de Obras Públicas, Correos, Telégrafos, Peritos mercantiles y Aduanas. Clases de Adornos. Dibujo lineal y de figura, D. Luis Mestre.—Policigraffa D. Julio Villalba.—Gimnasia, D. José Muntaner.—Música, D. Antonio Roig. El día 1.º de Octubre se abrirá una clase nocturna para adultos. A cargo de uno de los Sacerdotes del Colegio, y exclusivamente para los alumnos de segunda enseñanza, se dará una conferencia quincenal sobre algún punto de Religión y Moral. Se admiten alumnos internos, medio internos, permanentes y externos. En la Secretaria se facilitan Reglamentos.

DOLOR REUMÁTICO INFLAMATORIO Y NERVIOSO. Se logra su curación radical tomando el tan acreditado fiasco y píldoras Duval. Con este remedio no hay necesidad de acudir á tomar aguas termales de ninguna clase; obra con una actividad que admira y cura siempre el dolor por crónica que sea, como lo podemos comprobar dada la mucha venta que tenemos y los 44 años de venta de tan admirable remedio. En Barcelona farmacia Martínez centro de la calle de Robador quien da cuantas instrucciones se pidan. En Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela, Cuartera, 7. 199

PENSIONISTAS DE ULTRAMAR. Los Sres. José Lacret Morlot Sociedad en Comandita. Ofrecen sus servicios para el cobro de sus haberes cobrando menos comisión que cualquier otro, y hacen anticipo con un descuento moderado. Sus mandatarios recibirán sus haberes por orden telegráfica si así lo desean. Compran valores y créditos del Tesoro de la Isla de Cuba en todas cantidades. Se hacen cargo de alquileres de edificios y otros cobros de la misma isla. Para referencias garantía y pago dirigirse en esta ciudad de Palma á D. Miguel Salvá Banquero. José Lacret Morlot, apartado 172, La Habana. 180—134

Nodriza.—Una primeriza de 20 años de edad y leche de quince días desea encontrar criatura para lactar en su casa situada en S. Hort des Cá. Para informes calle del Santo Cristo 12-1.º

Petróleo! Petróleo! Petróleo! Para entregar el próximo mes de Septiembre ú Octubre admitimos pedidos de 10 á 25 cajas, clase superior, legítimo, refinado. Precio por fuera reales 66 caja dentro " 94 " ¡Abajo el monopolio! Martínez y Planas—San Juan 20. 30—18

NO MÁS ENFERMOS. Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el Enolatur Padró, regenerativo y depurativo de la sangre. Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El Enolatur Padró cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola. Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, impetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma. El Enolatur Padró constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archena, Panticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar. 50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al Enolatur Padró. Depositario en Palma, D. Juan Valenzuela farmacéutico, plaza de la Cuartera número, 2 y en todas las farmacias.

NICOLÁS PERELLÓ CALLISTA-PEDICURO Juanot Colom núm. 40-1.º. Extracción de toda suerte de callosidades sin que el paciente experimente ningún dolor; no el vulgar y gastado sistema de cortar y recortar los callos (con el que no se consigue más que un ligero alivio, pues que luego se desarrollan con mayor intensidad, y además espone al paciente á fatales consecuencias) sino su verdadera extracción, por medio de la cual se alcanza la curación en muchos casos y siempre un completo y largo alivio. Curación pronta y radical de los uñeros y deformidades de las uñas por un procedimiento especial, cuya mejor garantía es el público testimonio del éxito obtenido en los numerosos pacientes que me han honrado con su confianza. Horas de despacho: los días laborables, de 9 á 2 y de 4 á 6 de la tarde.

JARABE VERMÍFUGO. La eficacia de este jarabe contra las lombrices está demostrada por la competente autoridad del Doctor Morey, médicos de Artá. Precio de la botella: 1'50 pesetas. Se facilitan prospectos en los puntos de venta. En Artá: farmacia de D. José Sureda, su preparador. En Palma: farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, n.º 2, y en la de Sureda, calle de S. Miguel.

A una familia campesina que quiera vivir en las cercanías de Porto-Pi, se le dará habitación gratis. Informarán en la Sociedad de Cazadores.—Borne. 12—8

Memoria sobre la Epizoótia QUE PADRECE EL GANADO DE CERDA EN LA PROVINCIA DE BALEARES POR D. Antonio Bosch y Miralles. Comprende la explicación de dicha enfermedad, los síntomas que son sus indicadores, los caracteres principales que reviste, el diagnóstico, tratamiento y profilaxis. Forma un folleto de 47 páginas de impresión correcta y clara y se vende al precio de UNA PESETA en la Librería de los señores Amengual y Muntaner, Cadena, 2—PALMA—y en la Sucursal en INCA, Rectoría, 12.

AVISO. La tienda de Mercería y Modas de sombreros que existía en la calle de San Nicolás número 36, se ha trasladado á la de Jovellanos, números 2 y 4, esquina á la de Pelaires. 6—4 Palma.—Imprenta de La ALMUDAINA de Amengual y Muntaner.—1890

Trapos, carnazas, metales Y DEMÁS DESPERDICIOS se compran en el almacén de PABLO MUNNÉ Arco de la Merced, 7. Palma. Se necesitan trabajadoras.

Un matrimonio sin hijos hospedaría á tres ó cuatro caballeros, tratándolos como de familia. Buenas habitaciones; asistencia esmerada y económica. Informarán en la calle de Vallori núm. 15. 20—4

Aviso. En la calle de Molineros número 6 hay una familia que desearía encontrar algunos estudiantes para tenerlos en clase de pupilos. En la misma casa informarán. 15—3

Pupilos.—Se admiten á precios económicos en la calle de Valseca núm. 30, 2.º Hay buenas habitaciones. 16

Para vender.—Una galera de trabajo en buen estado y unas guarniciones. Informarán en la Bodega de la Calle de Sombrereros.

En la calle de Bosch núm. 60 se proporcionan sirvientas y nodrizas. 56

La acreditada MAGNESIA EFFERVESCENTE VALENZUELA. Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devolución. Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.